



Mi Universidad

Ensayo

Ángel Daniel Castellanos Rodríguez

Ensayo

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 10/03/2024

Para empezar puedo decir que fue de un gran agrado este tipo de clases impartidas y por lo cual agradezco mucho al Dr. Sergio por compartir sus conocimientos frente a nosotros. Primeramente pudimos empezar hablando y leyendo acerca de la historia, antropología y medicina, por lo tanto estos temas nos hablaron acerca de como las prácticas médicas han ido evolucionando a lo largo de nuestra historia como seres humanos, un aspecto muy importante para destacar es que la construcción de una identidad nos ha permitido conservar este tipo de prácticas y por ende ir las pasando de generación en generación.

De la misma forma pudimos entender que la medicina tradicional es todo eso a lo que vemos y percibimos como prácticas tradicionales que llegan a persistir en la actualidad para por medio de ellas dar una curación de las enfermedades y ayudarnos a poder comprender como es la visión o cosmovisión de grupos sociales en particular, pacientes y por ende también de sus familias e incluso llega a influir en médicos. De la misma forma pudimos leer y dialogar en clase como la investigación histórica ha ayudado a confirmar la presencia de ciertas enfermedades y por lo tanto poder relacionarlas con el dichoso poder sobrenatural y las interesantes prácticas médicas.

También pudimos aprender acerca de como las civilizaciones antiguas llegaban a relacionar como llegaban a tratar de explicar la presencia o manifestación de algunos tipos de enfermedades por medio de las figuras prehispánicas, como ejemplo podemos comentar acerca de Tlaloc quien era el dios del agua y por lo tanto lo podían relacionar con la ascitis la cual como manifestación tiene principalmente la retención de líquidos debido a un problema hepático, pero las civilizaciones antiguas no lo veían de manera científica o de manera médica actual, simplemente relacionaban padecimientos con sus dioses y de tal manera las veían como castigos o consecuencias de sus actos. Consecuentemente a esto abarcamos puntos acerca de el nacimiento de la antropología como título, de esto pudimos platicar acerca que en las escuelas de medicina humana se debe inculcar un enfoque cultural para crear médicos con mejor comprensión acerca de sus pacientes y por ello las prácticas y creencias que estos pueden ejercer. Comentamos acerca de algunas raíces de ella que fueron por medio de los Griegos y Romanos, los cuales mostraron un gran e importante interés por los usos e igual costumbres de pueblos que eran diferentes a los de ellos. Y si queremos hablar de manera local, podemos decir con certeza que entre los

fundadores internacionales de la antropología médica, Manuel Gamio fue uno muy importante en México.

De la misma manera podemos encontrar personajes importantes en el trayecto de la antropología a nivel mexicano, entre los cuales podemos destacar a Bernardino de Sahagún, André de Olmos y Alonso de Molina, los cuales en su mayoría se enfocaron en y se centraron en la religión, para que por medio de ella se estudiarán las prácticas y creencias indígenas y por medio de ello consolidar al dominio colonial. Por medio de la herencia de creencias y la continuidad de los pueblos antiguos a través de los años podemos ver y aprender acerca de su cosmovisión que se basaba en lo mágico-religioso y por ello en la actualidad ha sido parte de grandes estudios para observar cómo adaptan la enfermedad en sus costumbres terapéuticas. De la misma forma se pudo comentar acerca de la cultura Andina y como esta, estaba muy integrada a la naturaleza de donde surgieron sus concepciones metafísicas de las cuales se fundamentaron en la tétrada tierra-fuego-aire-agua que dio origen a ese pensamiento.

También se abarcaron los comentarios y lecturas acerca de como el mundo ideológico se expresaba por medio de los mitos y también de las creencias, los cuales aún han llegado a persistir y se les han dado continuidad de generación en generación en la América rural contemporánea, por ende, se demuestra su interna fuerza vital de estas culturas, creencias y prácticas. Dándole continuidad a los temas vistos, podemos hablar acerca de la concepción del universo que tomaban las culturas antiguas, entre las cuales podemos destacar el mundo divino de los dioses como una de las principales, ya que, de manera destacable podíamos encontrar dos culturas mexicanas con visiones y cosmovisiones importantes las cuales eran la cultura maya y la cultura azteca. Tales culturas dividían al mundo y los distribuían, por ejemplo, la cultura azteca distribuía su mundo cósmico en 3: el mundo celeste, el mundo terrenal y el mundo inferior los cuales cada uno contaban con sus propios “cielos”.

Los mayas más diferenciados distribuían su cosmos en 5 árboles sagrados junto con sus respectivas divinidades que llegaban a conectar el cielo y la tierra. Al ser culturas politeístas, clasificaban a los dioses en buenos (que concedían bienestar) y en dioses malos (que atraían la enfermedad y cataclismos).

De igual forma pudimos ver durante clase, que para poder ser un shaman o curandero de prestigio, uno debía de tener buenas relaciones políticas. De igual forma conocimos que mayor y generalmente para poder facilitar el encuentro con las supuestas deidades, los shamanes y el enfermo ingerían cactus alucinógenos para poder tener alucinaciones sensoriales. De igual forma volvimos a retomar el punto de la magia y su definición que no abordaré ya que lo vimos el semestre pasado y de igual forma algo con lo que se contaba y aún se cuenta es con el culto a los muertos en el cual se respetaba la relación cuerpo-alma y en donde lo podemos ver a nivel nacional es mediante el bello día de muertos celebrado a nivel nacional en nuestro querido México.

De último punto pero no menos importante comentamos brevemente acerca de las consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico en general y por lo tanto pudimos concluir en que se necesita esencialmente de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina a la antropología.

Finalmente quiero concluir dándole las gracias infinitas al Dr. Sergio por estos temas de gran interés dados en clases, agradecerle por habernos compartido un poco de sus conocimientos y nunca hacer de la clase algo aburrido, ya que con su carisma y buen sentido del humor en vez de una clase, se me hizo como una serie de platicas interesantes en base a la materia.

“Donde quiera que se ama el arte de la medicina, se ama también a la humanidad”

(Platón)

BIBLIOGRAFÍA:

- 1- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic.com. https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im_2009/im093a.pdf
- 2- Acosta, Joseph, Historia natural moral de las Indias, México (1976) (S/f). Recuperado el 14 de marzo de 2024, de <http://file:///C:/Users/User/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf>
- 3- Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica, Óscar Frisancho Velarde, Acta Med Per 29(2) 2012, (S/f-b). Org.pe. Recuperado el 14 de marzo de 2024, de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- 4- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014